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《千年陕菜》卷土重来：被颠覆和被改变的

又走了三四个小时。气温特别高，基本上每个人

的衣服都湿透了。

“ 第 二 季 的 拍 摄 不 知 道 为 啥 ， 我 们 拍 到 哪

儿 ， 基 本 上 就 是 全 国 最 热 的 地 市 。 ” 张 利 笑 着

说。午后云端会议室的光线从背后，为他渡了一

层黝黑强壮的滤镜，夏天扛着摄像机大汗淋漓的

身影依稀从他的讲述中显现出来。

张利是陕南人，他说陕南陕北的热不一样。

在陕南感觉热了，找个阴凉处就能好一点。陕北

就不同了，找不到阴凉处，无处可躲。在甘泉县

拍豆腐宴的时候，他们先去拍农户做豆腐，一个

原始的石磨，原始的窑洞，就在山坡上。头顶着

太阳，扛着摄像机，记录着大灶旺火烧豆浆的场

景，那种酷热难耐的感觉，印象太深了。“但是

拍完回看这些素材的时候，觉得还是值得的。”

回想2022年这个夏天，崔晓明想起科比的那

句话：你见过凌晨4点的洛杉矶吗？对于《千年

陕菜》整个剧组来说，就是你见过凌晨4点的陕西

吗？那几个月他们天天都在见。有时候三四点钟起

来，爬到山顶上，就为了拍到那里的袅袅炊烟。

第二季错过了商洛，整个剧组都感觉挺愧疚

的。从前采到后期一直跟商洛保持沟通，包括要

拍哪些东西，要提前准备什么，对方都提前准备

好了。结果到最后，安康拍摄快结束的时候，商

洛的疫情爆发更严重了。当地为摄制组考虑，放

弃了这次拍摄计划。

“ 少 一 块 对 于 我 们 来 说 可 能 就 是 少 拍 两 个

菜，可以换成其他的菜，但是对于当地来说，那

个意义就不一样。”崔晓明不无遗憾地说。

拍摄渭南白水的“三转席”，张利被那种仪

式感深深震撼了。

“三转席”一般的次序是先入茶席，等客之

时，品茗聊天。吃完茶席，稍息片刻，又转入另

一桌，是为酒席。凉菜荤素搭配，在觥筹交错中

尽情而饮。酒席之后，吃席的人再次离开桌子，

透透气，醒醒酒，移到另一张桌子上继续吃席，

是为饭席。热菜顺序而上，在吃菜喝汤中品尝美

味佳肴。最后是一道面食面点。

让张利感觉到震撼的那种说不清道不明的远

古流传下来的礼仪和饮食风范，正是陕菜背后的

文化基因。

据 陕 菜 文 化 学 者 朱 立 挺 介 绍 ， 白 水 “ 三 转

席”出自于宫廷，延续于民间。渭北地区在古时

曾有分封的皇室小国，国虽小，礼仪却在，王室

的习俗影响了当地的民间风俗。而且，中华汉字

之祖仓颉生于此，葬于此，后世乡里为缅怀圣贤

功德而在食俗上纪念他，也是“三转席”的成因

之一。“三转席作为千年陕菜的一个重要组成部

分，可以说是白水饮食文化的活化石，也是陕菜的

鲜活见证。一顿宴席，可以看到中国饮食文化力量

的强大，可以看到陕菜的生命力。”朱立挺说。

经 历 两 季 《 千 年 陕 菜 》 的 成 长 和 历 练 ， 崔

晓明重新拾回西影纪录片的信心。纪录片曾经代

表西影厂的辉煌，陕西第一个新闻联播《一号新

闻简报》以及后来的近百个《新闻简报》都是西

影厂拍的。无论是余润德还是崔晓明，他们通过

《千年陕菜》这个项目实现了一种传承，也找到

了属于自己这一代的使命担当。

“西影现在专门成立了纪录片中心，来大力

推动这个事情。这是陕菜系列给我们的一个启发

和鼓励。”崔晓明说。
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《千年陕菜》幕后的幕后，还有一群挖掘、

推广、宣传陕菜的本土学者、一线餐饮工作者以

及 媒 体 人 。 他 们 以 各 种 方 式 参 与 到 了 《 千 年 陕

菜》纪录片从策划到立项到实施的全过程，提供


